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Mariano
Ruiz-Esquide

Señor Director:
Fue en Concepción, en una noche de

primavera del año 1983. Un grupo de jóve-
nes de la Democracia Cristiana Universitaria
se encontraba reunido con Mariano Ruiz-
Esquide, su principal referente por su lucha
por la democracia, antes y después del 11 de
septiembre de 1973. 

El debate era si presentarse o no a las
elecciones de la Federación de Estudiantes
de la Universidad de Concepción (FEC), la
que el movimiento estudiantil acababa de
refundar. Había miedo a las represalias
autoritarias o más sencillamente temor a
una derrota que se presagiaba estrepitosa.
Los jóvenes no eran más de una quincena.
Por cierto, los miedos y temores se disfraza-
ban de mil maneras. 

Uno de ellos reclamó al Dr. Ruiz-Esquide
que aún no estaban preparados para tama-
ña tarea. Su respuesta fue fulminante como
un rayo: “Jóvenes, cuando se trata de servir
a la patria nunca se está suficientemente
preparado; pero la cuestión es que deben
servirla ahora”. 

Tuvo razón, en su llamado a la acción
cívica generosa; en eso, en esa motivación,
que puede hacer grande la política, el Dr.
Ruiz-Esquide siempre lo hizo bien. 

SERGIO MICCO AGUAYO

Abogado

RICHARD VARGAS NARVÁEZ

Ingeniero químico

Formación 
periodística

Señor Director:
Una carta publicada ayer alude a la

formación de estudiantes de periodismo
teniendo como referencia los audios de la
jefa de comunicaciones de la exalcaldesa
Kathy Barriga expuestos en su formaliza-
ción.

Acierta en señalar que la estrategia
comunicacional utilizada por la funcionaria
es contraria a la ética profesional y que
dicha acción merece un rechazo absoluto
por parte de quienes ejercen la profesión.

Sin embargo, se equivoca en expresar
que las universidades evitan incluir en sus
planes de estudios contenidos referidos a la
responsabilidad social y deontología perio-
dística. Un altísimo número —por no decir
todas— de escuelas de periodismo incluyen
en sus programas de asignaturas conteni-
dos académicos y resultados de aprendiza-
jes referidos a estas temáticas.

Po último, expresar que las universidades
deben hacer un mea culpa por el actuar de
una profesional en particular parece un
tanto exagerado, toda vez que una mayoría
significativa de periodistas que hoy ejercen
su labor desarrollan la actividad respetando
los códigos y principios éticos que rigen a la
profesión. 

Sin perjuicio de lo anterior, las universi-
dades desarrollan hoy su actividad en la
lógica de la mejora continua, un trabajo que
supone la reflexión y autoevaluación perma-
nente para formar periodistas comprometi-
dos en la búsqueda de la verdad y en la
entrega de información cierta, confiable y
oportuna.

KARIM GÁLVEZ VELÁZQUEZ

Directora de Periodismo
Universidad del Desarrollo

ALBERTO LÓPEZ-HERMIDA RUSSO

Director de Periodismo
Universidad Finis Terrae

FRANCISCO SÓLANICH AGUIRRE

Director de Periodismo
Universidad Autónoma

El tren más rápido de
Sudamérica

Señor Director:
En el diario “El Mercurio” de ayer se

destaca la declaración del señor ministro de
Transportes que señala: “Chile se pone a la
vanguardia en transporte, con trenes que
nada tienen que envidiar a los de Europa”; y
la vocera de Gobierno añade: “nos tiene que
llenar de orgullo...”.

Pertenezco a una generación para la que
viajar en ferrocarril realmente se justificaba;
por ejemplo, de Santiago a La Ligua demo-
raba por este medio, aproximadamente,
cuatro horas y por caminos ocho o más,
después de parchar uno o más neumáticos.

Me llama profundamente la atención que
el gran anuncio consiste en que el convoy
podrá viajar hasta 160 kilómetros por hora.
Si esta fuera la velocidad constante, demo-
raría hasta Curicó alrededor de una hora y
quince minutos, es decir, casi la mitad de lo
que demorará; ello se origina en que Chile
no tiene infraestructura ferroviaria como en
Europa para que un tren de las característi-
cas señaladas pueda desarrollar ni mediana-
mente el potencial para el cual ha sido
diseñado y se debe aprovechar.

Nuestra vía férrea está repleta de pasos
a nivel por donde cruzan toda clase de
vehículos de todo tipo y, lo más grave, seres
humanos sin las mínimas normas de protec-
ción; por ello al viajar actualmente por este
medio muchas personas quedan con sus
oídos descompuestos, pues el convoy corre
prácticamente con sus bocinas pegadas.

Espero que solo sea una decisión apresu-
rada y no que por motivos electorales estén
colocando “la carreta delante de los bue-
yes”, como ya sucedió otrora, que en víspe-
ras de una elección presidencial en un viaje
inaugural a Chillán o en uno de sus primeros
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viajes con unos trenes usados comprados a
España, el convoy tuvo un percance en la
vía y, por un tiempo, hasta allí no más llegó
el gran servicio ofrecido.

PATRICIO VALDÉS ALDUNATE

Ingeniería social 
y universidad

Señor Director:
Juan Larraín en su columna de ayer

argumenta que para que la universidad
cumpla su misión educativa “es esencial
construir comunidades diversas y plurales,
con un estudiantado compuesto por perso-
nas de múltiples orígenes, historias de vida
y formas de pensar”.

Esta idea suena bien, pero contiene una
semilla corrosiva: facilita la tarea de activis-
tas de capturar la universidad y de conver-
tirla en un proyecto de ingeniería social, que
la aleja de su misión científica y educativa.

Esa idea ya ha sido implementada por la
ideología de la Diversidad, Equidad e Inclu-
sión (DEI) en EE.UU., politizando muchas
universidades. Así, demasiadas universida-
des han abandonado el ideal de excelencia,
han perdido legitimidad moral frente al
público, y como era de esperar, se han
vuelto más cerradas intelectualmente y
menos inclusivas. Después del 7 de octubre
de 2023, quedó de manifiesto que el antise-
mitismo es particularmente intenso al
interior del progresismo universitario esta-
dounidense asociado al movimiento DEI.

La universidad está en crisis en Occiden-
te. Las causas son múltiples y el remedio
complejo. Pero una cosa está clara: la
ingeniería social universitaria no es parte de
la solución, sino parte del problema. Los
administradores académicos chilenos debe-
rían poner más atención a la experiencia de
EE.UU. para evitar cometer los mismos
errores.

IVÁN MARINOVIC VIAL

Universidad de Stanford

Las universidades 
y la polarización

Señor Director:
No puedo estar más de acuerdo con el

artículo publicado en estas páginas el día de
ayer por don Juan Larraín, del Instituto de
Éticas Aplicadas de la Pontificia Universi-
dad Católica de Chile. 

Ciertamente son las universidades uno de
los lugares desde donde se puede combatir
la polarización existente en Chile. 

Acertadamente, don Luis indica que, para
tal objetivo “es esencial construir comunida-
des diversas y plurales”. El problema radica
en que hay varias universidades donde no
existe diversidad ni pluralidad.

Cuando todos vienen del mismo lugar,
hablan de lo mismo y piensan de manera
similar, no hay diversidad y, en consecuen-
cia, se carece de la universalidad que se
exige a toda institución superior, lo cual
—al menos en dichos lugares— dificultará
la transición hacia una sociedad menos
polarizada. 

MATÍAS INSUNZA TAGLE

Edad de 
jubilación

Señor Director:
Se está hablando de rebajar la edad en

que se basa el cálculo de las pensiones.
Algunos sin entender hablan de que son de
110 años. Esa es la edad de fallecimiento
real de una o más personas y por lo tanto
debe ser parte del cálculo. El modelo incluye
edad y ocurrencia, logrando así, matemáti-
camente, llegar a una edad probable de
fallecimiento. 

He leído en la prensa que ahora quieren
rebajar esa edad de acuerdo a su criterio. Si
eso lo llegaran a concretar, nos encontrare-
mos que a muchas personas se les acabará
la plata algunos años antes de morir. ¿Quién
se hará cargo? 

GUSTAVO BEZANILLA LARÉE

Ingeniero Civil

No hay espacio 
a solidaridad

Señor Director:
Mucho se ha hablado de a dónde debe ir

el 6%, si a la cuenta individual o a solidari-
dad, pero nadie ha mencionado cuánto
deberíamos cotizar para obtener una tasa
de reemplazo razonable.

Hoy tenemos una densidad de cotizacio-
nes promedio de 18 años en el caso de las
mujeres y 23 años para los hombres, y una
rentabilidad promedio real del sistema de
los últimos 20 años en el Fondo C (a sep-
tiembre 2023) de 3,84%. 

Esto significa que, si se mantienen estos
índices, con la actual cotización del 10%, la
expectativa de tasa de reemplazo promedio
de las personas que se jubilen en 20 años
más será de 15% a 35%, y de un 47% para
las personas sin lagunas. Si aumentáramos
la cotización al 16%, como se discute en el
Parlamento, las tasas esperadas de reem-
plazo serían de 24% a 55%, y de un 75%
para quien no tiene lagunas.

Por lo tanto, a nuestro juicio, la gran
pregunta que tenemos que hacernos antes
de definir un nuevo monto de cotización, y
cuál debe ser su destino, es qué tasa de
reemplazo de pensión autofinanciada consi-
deramos aceptable. 

Desde nuestra perspectiva, como gremio
dedicado a ayudar a las personas a obtener
la mejor pensión para su situación particu-
lar, consideramos que mientras no se apli-
quen políticas públicas destinadas a mejorar
la densidad previsional, lo razonable sería
llegar a una cotización de un 20% a la
cuenta individual, con lo que las pensiones
autofinanciadas tendrían una tasa de reem-
plazo promedio que llegaría al 70%

Así las cosas, lamentablemente hoy no es
posible pensar en hacer solidaridad con los
fondos previsionales, a menos que los
afiliados presten sus fondos para mejorar
las pensiones actuales, a cambio de un bono
de reconocimiento por parte del Estado.

RICARDO CASTILLO BALMACEDA

Presidente
Asociación Gremial de Asesores Previsionales

Arte y ciudad

Señor Director:
Hace ya algunos años que las ciudades de

Chile están sometidas a formas de expre-
sión urbana que no responden a una mínima
civilidad, todo en pos de la libertad de
expresión. El muralismo sin duda es un arte,
una ciudad rayada hasta la degradación, no. 

A pesar de este síntoma, pareciera que
cualquier limitación a estas formas sobre-
cargadas de signos y consignas se entien-
de como reprensión. No obstante, es
patente que si queremos una vida en
común armónica y justa no puede ser que
los grafiteros sean quienes decidan la
estética de la ciudad.

Una variación de esta misma crisis se
manifiesta hoy en la obra presentada en
el Parque Cultural de Valparaíso que
ocupa la prensa, en la que aunque no con
rayados, pero utilizando letras hurtadas
de fachadas y letreros del espacio público
el artista escribe: “el lenguaje no alcanza”.
La polémica pone en el centro nuevamen-
te al Ministerio de las Culturas, las Artes
y el Patrimonio al contar con financia-
miento Fondart.

El caso de esta obra es grave, se trata de
vandalismo por sustracción. Quizás alguien
pretenda decirnos que es una obra que
retoma las operaciones propias de la Van-
guardia de inicios del siglo XX, como en
aquella de “objeto encontrado” o de “ready-
made” (listo para usar). En este caso las
letras no fueron encontradas, sino sustraí-
das del deslinde entre lo privado y lo públi-
co, fueron sacadas de las fachadas, las que
por cierto son privadas. 

Esto es parte de la confusión y la crisis,
esto no es propio del arte, ni pertenece a la
performance, siempre tan consciente del
derecho de autor y la propiedad intelectual.
Parte del potencial de un arte crítico e
incluso político es ser responsable de estos
límites; porque seguramente si ahora uno
fuera y sacara algunas letras de esa obra
expuesta en la galería nos acusarían de
vandalizar una obra de arte y eso sí sería un
escándalo.

PABLO CHIUMINATTO

Artista visual y profesor UC

Espada de 
Manuel Bulnes

Señor Director:
Ayer se celebró un aniversario más de la

batalla de Yungay (1839), donde el Ejército
de Chile al mando del general Manuel
Bulnes Prieto derrotó al general Santa Cruz
y a las tropas de la Confederación Perú-
Boliviana, lo cual consolidó a nuestro país en
Sudamérica y sentó las bases de nuestra
nacionalidad, decretándose esta fecha como
el día del Roto Chileno.

Consecuente con lo anteriormente ex-
puesto, el pueblo de Chile le regaló al gene-
ral Bulnes una espada de presentación
finamente adornada, en reconocimiento por
sus sacrificios realizados para salvar a Chile.

Lo extraño y doloroso es que esta reliquia
histórica en exhibición en el Museo Histórico
Nacional fue robada el 2016 de una de sus
salas y nunca más ha habido noticias ni
información útil sobre este vergonzoso
hecho, el cual es igualmente grave que los
múltiples robos difundidos por la prensa con
mucho detalle.

¿Será posible que las autoridades del
Museo informen en qué va esta investiga-
ción? ¿O la carpeta pasó al archivo de la
fiscalía, pese a haber videos del ladrón?

MARIO FUENTES BUSCH

Historiador

Un triunfo 
olvidado

Señor Director:
Luego de revisar las casi 40 páginas

que componen la edición del sábado de
vuestro diario, he comprobado, con decep-
ción, que no se le dedicó ni una sola nota
al triunfo de Yungay, ocurrido un 20 de
enero de 1839 y que marcó el fin de la
guerra de Chile contra la Confederación
Perú-Boliviana. La batalla no solo fue
relevante por su magnitud, sino porque
permitió la consolidación de Chile en el
ámbito interno y sudamericano.

Gran parte de las crisis de los países
guardan relación con el olvido de su historia
y de acontecimientos clave, de los cuales
existen argumentos de sobra para sentirnos
orgullosos.

GONZALO SERRANO DEL POZO

Doctor en Historia
Facultad de Artes Liberales
Universidad Adolfo Ibáñez

Educación y
transparencia

Señor Director:
Me sumo a la preocupación expuesta por

investigadores del CEP en cuanto a las
dificultades para acceder a información de
interés público. 

Tiempo atrás pedí por transparencia
al Ministerio de Educación datos relati-
vos al Plan de Revinculación de alumnos
que lleva a cabo esta cartera y, entre
que derivaron mi solicitud a la Dirección
de Educación Pública —que luego la
devolvió a la Subsecretaría— y una
prórroga en el plazo, todavía no obtengo
respuesta.

Tratándose de una materia de tanta
relevancia, con las cifras de deserción
escolar más altas en una década y cerca de
un millón de alumnos con inasistencia grave,
es de esperar que la información solicitada
se encuentre disponible para investigadores
y la opinión pública.

MARÍA PAZ ARZOLA

Libertad y Desarrollo

Mi madre
Señor Director:
El viernes enterramos a mi madre, María

Cristina Quiroz de Tagle, como le gustaba
presentarse. ¿Y?, se preguntará usted.
Quizás cuantas otras madres se enterraron
ese día, es cierto, y sin desmerecer a ningu-
na de ellas, la mía era especial. 

Junto a mi padre Guillermo, educaron
a 9 hijos, varios de ellos con algún grado
de connotación pública, y hoy 43 nietos y
25 bisnietos, por ahora. Fueron parte de
la juventud fundadora de la familia de
Schoenstatt en Chile, prepararon a
cientos de parejas para el matrimonio,
crearon junto al Arzobispado “Las Sema-
nas de La Familia”, con una participación
activa en las labores pastorales de varios
colegios, culminando con la creación de
los Colegios Monte Tabor y Nazaret. Una
capacidad solidaria muy cercana a lo que
predicaba el padre Hurtado.

En fin, ayer enterramos a mi madre y
quería compartirlo con sus lectores.

EDUARDO TAGLE QUIROZ

Peso Pluma
Señor Director:
En el márketing digital existe un

concepto llamado Brand Safety o Segu-
ridad de Marca, que es el garantizar que
sus avisos no aparezcan en sitios que
tienen contenidos inapropiados y pueden
perjudicar la reputación de tu marca. Por
ejemplo, que se desplieguen en sitios
pornográficos, con crímenes, muertes,
relacionados con armas, o fomento a la
violencia, entre varios otros.

Pues bien, me imagino que los auspicia-
dores del próximo Festival de Viña deben
estar bastante preocupados y sus directores
pensando en tomar medidas para que su
reputación no se vea menoscabada al
aparecer apoyando a un “artista” que hace
apología de la narcocultura.

No se quejen después los organizadores
del Festival si los esperados y necesarios
ingresos económicos que esperan generar
se ven mermados por esta poco coherente
decisión.

EDUARDO POOLEY PELIZZOLA

Expresidente Círculo de Marketing Digital
de la Asociación Nacional de Avisadores

Osaka 2025, 
contra el tiempo

Señor Director:
El 13 de abril de 2025 se inaugura la

Expo Universal de Osaka. Misión difícil tiene
Chile para preparar su participación, por el
poco tiempo disponible.

Ser parte de Osaka 2025 nos sitúa en
una vitrina inmejorable hacia el mundo
asiático. Durante seis meses, más de 22
millones de visitantes podrán conocer los
atributos, bondades y posibilidades que
ofrece Chile en distintos ámbitos. Entre
ellos, por supuesto al mundo exportador,
en industrias como la minería, vino, agro,
salmón e incluso la experiencia en inge-
niería sísmica.

El lema de esta expo es “Contribuir al
logro de metas con desarrollo sustenta-
ble”. Chile es un actor importante en los
temas de sostenibilidad, por sus caracte-
rísticas geográficas, producción de
energías renovables, litio y compromiso
medioambiental.

En todas sus participaciones en las ferias,
Chile ha destacado por la calidad de su
participación. La Osaka 2025 no debería ser
una excepción. Para lograrlo, se debe traba-
jar con tiempo, y en forma coordinada entre
el sector público y privado.

Resulta clave la designación del comisio-
nado, quien no solo nos representa ante la
organización, sino que es el motor para que
las organizaciones y empresas chilenas
puedan sacar el mayor provecho de esta
vitrina internacional. Esperamos que su
nombramiento se materialice a la brevedad.
Necesitamos asegurar una buena ubicación
y la participación de los representantes
nacionales en las actividades asociadas a
Osaka 2025. 

Cuando solo falta un poco más de un
año para su inauguración, debemos
agilizar el proceso. No queremos repetir
las poco afortunadas participaciones en

la feria del libro de Frankfurt o de arqui-
tectura en Venecia.

Ya no podemos caminar, solo nos queda
correr.

LORENZO CONSTANS GORRI

Excomisionado Expo Milán 2015

Islas de calor
Señor Director:
La reciente entrega de la explanada

frente al nuevo acceso a la estación Baque-
dano del Metro nos lleva a pensar en el
diseño de nuestros espacios públicos y el
cambio climático. Las plazas de antes como
la Place Vendôme en París o la Piazza de la
Signoria en Florencia o San Marcos en
Venecia son plazas duras que responden a
épocas, climas y contingencias distintas a
las de Santiago de Chile hoy. 

Así como hace tres años hacíamos ver la
deforestación del proyecto de Plaza Egaña,
hoy nos preocupa que se replique en la
explanada de acceso a metro Baquedano. El
cambio climático es un una señal que no
podemos ignorar, por lo que proyectar
espacios públicos sin árboles es un error
que se debe evitar. 

Los bordes de carreteras urbanas, las
plazas públicas y el arbolado urbano son
espacios que tenemos que aprovechar para
plantar cientos de árboles que eviten las
islas de calor y privilegien la sombra gene-
rosa en nuestras ciudades y barrios.

YVES BESANÇON PRATS

Pastpresident
Asociación de Oficinas de Arquitectos

Ejemplo de coraje

Señor Director:
Me produjo placer, me emocionó y me

dolió la entrevista de ayer a Pablo Allard
Méndez, el joven que ha sufrido 4 cánceres
diferentes a lo largo de su corta vida. ¡Vaya
paradoja! Impactan la fuerza interior, las
ganas de vivir y el inmenso carácter de este
ser humano único, acosado desde que nació
por una enfermedad inclemente. Tiene que
haberse preguntado tantas veces, ¿por
qué?, ¿qué mal he hecho, si todavía no
empiezo a vivir?... y así tantos pensamientos
que no tienen respuestas fáciles. 

Hay personas a las que les toca sufrir
mucho y sin embargo él pudo hacer acopio
de mucha resiliencia, fuerza interior y
bondad para ayudar a otros seres sufrien-
tes. ¡Un ejemplo de coraje!

DIEGO GREENE

Ahora entiendo todo
Señor Director:
El día viernes recién pasado a las 18 hrs.

fui chocada por un automovilista que iba
demasiado rápido para percatarse de que
yo estaba señalizando para entrar a un
fundo. Él llamó a Carabineros y a una ambu-
lancia para que atendieran a su señora. Ahí
empezó una peregrinación que duró hasta
las 23:45 hrs.

Fuimos a declarar a la comisaría más
cercana, donde fueron muy amables, pero
no tenían el material que se requiere para
hacernos un alcotest, por lo que tuvimos
que ir en un auto de Carabineros a otra
comisaría que sí lo tenia, de ahí a un SAR
en otra comuna a que nos hicieran la
alcoholemia.

Ilusamente pensé que me podría ir a la
casa, pero no, había que volver a la comisa-
ría inicial a esperar el resultado de los
exámenes de la señora para constatar el
grado de gravedad de sus lesiones.

En resumen, después de casi 6 horas de
constatar que no había ningún lesionado
pude irme. Durante todo ese tiempo, dos
carabineros, muy atentos por cierto, tuvie-
ron que acompañar estas diligencias que,
con los recursos que corresponde (disponer
de los test y tal vez un médico de turno de
llamado), hubieran sido mucho más simples
y menos costosas para Chile. 

No sé cuántos robos, tiroteos y portona-
zos que no pudieron ser atendidos habrá
habido durante las casi 6 horas que se
demoró este procedimiento. Por eso es que
ahora entiendo por qué el nivel de violencia
y desprotección en que estamos viviendo.

M. MAGDALENA JARAMILLO P.

Excelencia
Señor Director:
Duele ver a través de la carta de don

Maximiliano Feuerhake cómo se va logran-
do el objetivo de “igualdad” sacando los
patines de la libertad y la dignidad.

Yo no solo no quiero ser mediocre, quiero
que todos aspiremos a la excelencia, que la
ideología que protege a la delincuencia que
nos amenaza sea erradicada, y que poda-
mos vivir en paz y sin escondernos.

Jamás me rendiré ante la mediocridad
porque significa darles el triunfo a quienes
quieren quitarnos la libertad, y por lo mis-
mo, nunca seré una Doña Nadie.

DOLORES IRARRÁZAVAL
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